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Le père Matthieu Williamson, curé de Mantes-la-Jolie depuis 9 ans, et 
Doyen du Mantois depuis 4 ans, est appelé en septembre à de nouvelles 
fonctions à Versailles.

L ors de son arrivée, en 2014, son premier défi a été de rassembler en une seule paroisse 
les quartiers du Val-Fourré, de Sainte-Anne de Gassicourt et du centre-ville de Mantes-
la-Jolie. Malgré leurs peurs, les différentes communautés ont pris goût à travailler ensemble, 

à profiter de leurs particularités respectives et expérimenter la communion et la paix.
Parmi les différents travaux effectués ces neuf années, citons la réalisation de la maison des 
Pères, rue de la Sangle, qui a permis d’héberger les prêtres en communauté de vie fraternelle, 
ou la rénovation de l’église Saint-Jean-Baptiste et la construction de son campanile avec 3 
belles cloches, fruit d’une communauté vivante, pour lui donner plus de visibilité. Défi réussi.
« Les rencontres avec tant de personnes d’origines et de conditions si variées, l’accompagne-
ment de certaines en grande difficulté mais aussi les événements collectifs que nous avons 
traversés comme les attentats et la pandémie m’ont marqué pour toujours. » Dans la joie et 
les épreuves, il a toujours porté la foi et l’espérance qui l’habitent.
Face aux abus sexuels, au sein de l’Eglise, il a proposé des conférences-débats et des réunions 
de réflexion qui ont été très suivies. La poursuite du dialogue avec les autres communautés 
chrétiennes ou les autres religions est aussi une de ses réussites.
En tant que Doyen, il a accompagné et soutenu la communauté de prêtres et de diacres du 
secteur, et est reconnu comme interlocuteur dans toute notre région.
« Parmi les grandes joies, il y a l’accueil de nombreux nouveaux membres dans l’Eglise. La 
communauté paroissiale s’est bien rajeunie et se prend en main pour l’annonce de l’Evangile 
au travers d’engagements variés. Je rends grâce à Dieu ! »
Il est nommé par Monseigneur Luc Crepy supérieur de la Maison Saint-Jean-Baptiste à Ver-
sailles, établissement où les jeunes qui souhaitent devenir prêtres vivent une année de césure, 
de prière et de discernement. Il sera également délégué diocésain des vocations.
Il sera aussi le prêtre référent de la Maison d’arrêt des femmes à Versailles. Des missions dif-
férentes de ce qu’il a pu faire jusqu’ici, mais qui n’effrayent pas outre mesure l’intéressé. 

VACANCES
PAR PÈRE GÉRAUD PATRIS DE BREUIL

E nfin ! Dans quelques semaines, beaucoup d’entre nous 
bénéficieront, après une année chargée, d’un temps de 
repos. Si la période estivale est souvent l’occasion de se 

détendre et de profiter de ses amis, profitons-en pour relire cette 
année écoulée. Peut-être est-ce une bonne occasion de dire 
merci à Dieu pour ce qu’il nous a donné cette année ou pour 

telle ou telle grâce reçue.
Cet été, près d’un million de jeunes du monde 

entier (dont près de 50 000 français) partiront 
à Lisbonne pour les Journées Mondiales de 
la Jeunesse. Répondant ainsi à l’appel du 

Pape, ils vivront un moment fort pour leur foi. 
Ces jeunes sont la preuve que notre Église est 

dynamique et belle, notamment quand elle favorise 
ces rencontres entre jeunes de toutes les origines ! Justement, 
nous pourrions aussi profiter de cet été pour aller à la rencontre 
d’autres. Ne restons pas confinés ! Cet été, offrons quelques 
heures de notre temps pour appeler tel proche isolé, pour écrire 

à des résidents d’une maison de retraite ou pour leur rendre 
visite. Ce n’est pas grave si je ne connais personne, osons 
prendre un peu de notre temps pour l’offrir à quelqu’un qui 
risque de passer son été tout seul.
Ce qui est sûr, c’est que le bon Dieu aimerait partir en vacances 
cet été avec nous. Il compte sur nous pour que nous l’embar-
quions dans nos bagages. Promis, Dieu ne prend pas de place 
mais il est capable de faire des merveilles. 

ÉDITO

LE DÉPART DU DOYEN

Nous pourrions aussi 
profiter de cet été pour 
aller à la rencontre 
d’autres. 

AUX DÉFIS DE SON TEMPS
PAR JEAN-MARIE POTTIER

Le Père Matthieu
devant la  Collégiale.
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Ces excavations sont visibles dans le parc 
du centre Abel Lauvray quai de la Vau-
couleurs où le «  Clos des Vieilles 

Murailles » vinifie son vin ; rue du fort sous le 
square du château, où les maisons disposent 
d’abris sous roche.
Selon Roselyne Bussière, conservateur honoraire 
du patrimoine, interrogée sur le sujet, il est temps 
d’en finir avec les légendes des souterrains reliant 
notamment l’ancien château à la campagne envi-
ronnante. Elles sont à ce jour sans fondement. 
Les constructions souterraines recensées sont 
des caves utilitaires pour le stockage de denrées, 
céréales, vin, fruits alimentant le commerce flu-
vial florissant entre Rouen et Paris.
L’inventaire du patrimoine de Mantes qu’elle a 
conduit devrait, selon elle, être complété par des 
études archéologiques avec relevés architectu-

raux pour voir si les caves correspondent aux 
bâtiments en élévation.
Parmi les constructions sur lesquelles elle a tra-
vaillé, l’hôtel particulier Vendôme et celui de la 

rue Notre Dame possèdent de belles caves.
En ce qui concerne l’hôtel Vendôme l’escalier 
qui conduit aux caves est placé sous l’escalier 
principal selon un plan très répandu à l’époque 
classique dans les hôtels particuliers. Ces caves 
étaient profondes puisque qu’on y accédait par 
trois volées de 36 marches en tout. Il est probable 
qu’on y entreposait du vin comme l’attestent les 

anneaux et les marques de cordes qui se trouvent 
à l’entrée.
Les caves de l’hôtel de la rue Notre Dame 
racontent une autre histoire que celle qu’on peut 
déduire de l’élévation du bâtiment du XVIIIe 

siècle. On a aujourd’hui affaire à un bâtiment 
unique. Mais les caves, ou leurs vestiges, 
montrent qu’il y avait en fait trois maisons qui 
ont été réunies lorsque le bâtiment actuel a été 
construit. Les deux caves qui ont été visitées 
comportaient chacune leur escalier dont un seul 
a été conservé. Ces caves sont de nature 
différente  : la plus vaste est une salle rectangulaire 
d’environ 60 m2 divisée en deux par une large 
arcature reposant sur un pilier central. La 
deuxième, qui a perdu son escalier dont on voit 
néanmoins la trace à travers des éboulis, est 
voûtée. Elle pourrait dater du XVIe siècle. 

En finir avec la 
légende...

S’enfoncer au centre de la terre.

LES SOUTERRAINS DE MANTES
Trésors cachés : le long des coteaux crayeux de la Seine, les hommes ont creusé des abris, des escaliers, 
des caves. La vieille ville de Mantes ne fait pas exception. 
PAR LA RÉDACTION

ALLER PLUS LOIN
Dans le centre de 
Mantes
De nombreuses autres 
caves remarquables sur 
deux ou trois niveaux 
existent dans le centre-
ville, notamment rue de la 

Sangle et rue Gambetta : 
14 mètres sous le niveau 
actuel de la rue.
Certaines étaient reliées 
entre elles, constituant un 
véritable réseau 
souterrain. On imagine les 
possibilités de stockage, 
mais aussi d’abri lors 

d’invasions et de guerres…
Ce patrimoine sous-terrain 
dont la présence se 
manifeste parfois par des 
écroulements en surface, 
est à connaître et à 
entretenir comme témoin 
de notre riche passé.
PS : Notre époque creuse 

aussi son sous-sol, mais 
c’est pour y cacher ses 
voitures !

POUR EN SAVOIR  
http://mantes.histoire.free.
fr/items/fichiers/1173.pdf

Hôtel de 
Vendôme.
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HERVÉ DUROSELLE, PRÊTRE
PROPOS RECUEILLIS PAR MARIE-CLAUDE BERTHELOT

Il y a 75 ans, à Saint- Germain-en-
Laye, dans une famille catholique, 
naissait Hervé qui sera l’aîné de sept 
enfants. Après des études de 
biologie animale, il reçoit l’appel de 
Dieu à donner sa vie comme prêtre. 

S on ordination a lieu en 1978.
A 30 ans, il est nommé d’emblée 
c u r é  d e  M o n t i g n y - l e -

Bretonneux pour 7 ans. L’évêque, Louis 
Simmoneaux, souhaitait que le curé ait 
le même âge que les habitants 
trentenaires de la ville nouvelle de 
Saint-Quentin ! Il devient aumônier de 
l’Action Catholique des milieux 
Indépendants, qui comprendra de 
nombreuses équipes de cadres et 
professions libérales réfléchissant au 
lien entre l'Évangile et leur vie familiale, 
professionnelle, associative…
Habitant les Mureaux avec 4 prêtres, il 
coordonne l’aumônerie de l’enseignement 
public sur 70 établissements scolaires de 
la vallée de la Seine. (VIS)
Il sera nommé curé de Meulan, de Poissy 
et plus récemment de la paroisse populaire 
Saint-Léger à Saint-Germain-en-Laye où 
il baptisera de nombreux catéchumènes.
Sa nomination par Mgr Thomas, puis 

confirmée par Mgr Aumonier comme 
vicaire épiscopal de la VIS durant 15 
ans, lui permet d’impulser des actions 
de solidarité envers les plus démunis : 
pastorale des prisons, quartiers 
populaires, migrants… Il appelle et 
accompagne les bénévoles et les diacres 
permanents ordonnés pour ces services.
« J’ai vécu la parole de Jésus : « Père, je 
te rends grâce : ce que tu as caché aux 
savants, tu l’as révélé aux tout-petits ! » 
Il ajoute : « Je vis mon ministère avec 
passion et n’ai jamais regretté une 
seconde ce choix. J’ai connu des éloi-
gnements et des doutes, mais Dieu s’est 
montré fidèle et m’a dit : « N’aie pas 
peur, Je suis là. » J’ai puisé mon bon-
heur dans la diversité des missions, 
dans la beauté et la richesse des per-
sonnes rencontrées. »
Arrivé à l’âge de la retraite, Hervé quitte 
Mantes pour Sartrouville. Il donnera du 
temps à l’écoute de personnes en 
recherche spirituelle, parfois en souf-
france, et parfois en souffrance dans 
l’Église…
Il souhaite que la prise de décisions soit 
mieux partagée à tous niveaux entre laïcs 
et clercs. 

LA RETRAITE À 75 ANS

LE NOUVEAU CURÉ DE MANTES
Matthieu  Dupont
Ordonné prêtre avec Matthieu 
Williamson, le 29 juin 2003, le 
remplacera en septembre. Matthieu 
Dupont sera officiellement installé curé, 
le 1er octobre, à 10h30, à la Collégiale, 
par Monseigneur Crepy.

Il nous adresse un petit mot. « Originaire 
de Rambouillet, pharmacien de 
formation, je suis prêtre depuis 20 ans. 
J’ai eu la joie de commencer ma vie de 
prêtre auprès des jeunes de Sartrouville 
puis à Saint-Quentin-en-Yvelines. J’ai toujours participé à la formation des 
futurs prêtres des Yvelines, particulièrement depuis 9 ans comme 
responsable à plein temps de cette formation (Recteur du séminaire de 
Versailles). Très heureux de découvrir Mantes-la-Jolie à partir du 
1er septembre pour vous rencontrer et annoncer avec vous le Christ 
Ressuscité ».

DÉPART DE VICAIRES
Père Joseph Vu The Ky
Ancien curé de Septeuil et vicaire du groupement 
paroissial de Bonnières-Rosny depuis 2019, le Père 
Joseph Vu The Ky, va rejoindre Poissy à la rentrée.

Père Géraud Patris de Breuil
Après les vacances, au bout d'un an seulement dans 
le Mantois, le Père Géraud Patris de Breuil, notre 
jeune vicaire décanal (pour l'ensemble des paroisses), 
est envoyé comme vicaire du secteur paroissial de 
Guyancourt-Maurepas à partir du 1er septembre.

NOMINATION ET DÉPARTS

GRANDE FÊTE EN PLEIN AIR

ACTION DE GRÂCE
Le 2 juillet, c'est sur la place Sainte-Anne de Gassicourt que sera célébrée la 
messe. Ce sera une action de grâce, pour les 20 ans d'ordination du Père 
Matthieu Williamson, les 20 ans de vie religieuse de Sœur Emmanuelle et les 
5 ans de présence du Père Hervé Duroselle. La célébration se prolongera par 
une grande fête paroissiale sur la place Sainte-Anne.

Lucas et Léa, le cours de la vie
De Laura Bertail et Pascale Morinière, médecin, 
et la Web série sur You Tube. 15 euros.
A l'occasion de ses neuf ans, Lucas interroge ses 
parents, sur sa venue au monde. Il découvre 
« comment se font les bébés », mais aussi les 
étapes de la puberté, la sexualité, l'amour, la 

grossesse, l'accouchement et tout ce qui touche à la transmission de la 
vie en y donnant du sens dans une vision positive et tournée vers l'avenir.
Ce livre correspond au programme scolaire de Sciences expérimentales 
et technologie sur « la reproduction de l'Homme et l'éducation à la 
sexualité » de CM2.

LIVRES
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Marie-Pierre suit le fil conducteur 
d’une pelote de laine, support à sa 
créativité.

C ette quinquagénaire courageuse, 
après un accident aux séquelles dou-
loureuses, se met à tricoter des habits 

de poupées d’abord pour sa fille puis pour 
l’association « la petite case » qui crée des 
maternelles au Sénégal.
Elle s’engage dans sa paroisse de Magnanville : 
catéchisme et aumônerie pendant 15 ans. Elle 
se plaît dans cette mission au sein d’une 
équipe de laïcs fraternels.
Elle se lance enfin dans un autre bénévolat : 
tricoter des layettes pour les nouveaux-nés du 
service maternité du docteur Bakar. Bonnets, 
moufles, chaussons et gilets assortis, en laine 
douce, sortent de ses mains pour les nourris-
sons démunis ou prématurés. Les besoins sont 
si grands. Elle tricote aussi des nids d’ange ou 
angelines pour les tout-petits.
Après la rencontre avec la famille d’une pré-
maturée et sur leurs conseils, elle se met au 
crochet pour la confection de pieuvres en 

coton qui permettent aux « bébés-plumes » 
de s’agripper aux tentacules souples et non 
plus aux fils des sondes. Ces doudous les 
apaisent et les rassurent lors des soins. Les 
ouvrages doivent respecter les maîtres mots 

du cahier des charges : sécurité, excellence et 
confort.
Marie-Pierre, en femme engagée, poursuit 
son chemin de bénévole, elle a besoin de 
laines, coton, petits boutons blancs ou trans-
parents et de tricoteuses de bonne volonté. 
Bénévolat et entraide résument sa philosophie 
de vie.  

Son site Instagram : les_creations_de_mapie 
www.Facebook.com/groupe/petitepieuvresensationcocon/

TRAVAUX MANUELS

Marie-Pierre 
et ses créations. 

DE LA LAINE POUR BÉBÉS PLUMES
PAR BÉATRICE MADON

Des doudous 
apaisants et 
rassurants.

UN CONTEXTE DIFFICILE
PAR FRANCK BIEN

Marie Legris est installée 
depuis 7 ans à Longnes, sur 
une parcelle familiale déjà en 
bio depuis près de 20 ans. 

Après l’obtention d’un Master 
en sciences sociales, la 
recherche d’emploi fut un 

long désenchantement. Motivée par 
les circuits courts et l’économie 
locale, elle se lance dans l’aviculture 

en suivant un BPREA en Bretagne 
pour obtenir les compétences et 
principalement l’autonomie pour 
s’installer.
Elle commence avec la construction 
d’un bâtiment de 700 m2 (doté d’un 
centre de conditionnement) pour 
accueillir 3 000 poules qui évoluent 
sur un terrain de plus de 1.2 hectares. 
Par la suite, elle a repris des parcelles 

de culture et les a converties en 
agriculture biologique.
Pour améliorer ses conditions de 
travail, elle double la taille de son 
exploitation il y a deux ans, pour 
embaucher un salarié qui assure la 
livraison, aux AMAP (15%), aux épi-
ceries parisiennes et à des enseignes 
bio d’Île-de-France (85%). Malgré 
une désaffection pour le bio, elle 
continue d’écouler sa production 
localement, bénéficiant de la décon-
version d’éleveurs bio.
Elle subit la hausse du prix des céréales 
(50%), des emballages (30%), la hausse 
du prix d’achat des poules pondeuses 
(30%) en raison du sexage (détermina-
tion du sexe dès le 3ème jour ce qui évite 
de tuer des poussins). Une augmenta-
tion du prix de l’œuf de 4 centimes ne 
compense pas toutes ces hausses et la 
conduit à ne plus se verser un salaire 
tous les mois. Malgré un investissement 
initial important, elle souhaite mettre 
en place une fabrique d’aliments pour 
produire directement l’alimentation de 
ses poules à partir de ses céréales bio.  

AGRICULTURE BIOLOGIQUE

6000 poules 
pondeuses...
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APRÈS LE DÉSASTRE : SHELTERBOX S’ENGAGE
PAR CLAUDINE LITZELLMANN

Comme nous avons pu le constater 
encore une fois cette année avec le 
tremblement de terre en Turquie et en 
Syrie, chaque catastrophe naturelle 
apporte son lot de détresse humaine. 

N on seulement, à la suite de tragiques évé-
nements de cette nature, les survivants 
pleurent leurs proches disparus, mais 

bien souvent ils sont précipités dans une situation 
critique, toute normalité s’arrête.
L’ONG Shelterbox, qui s’appuie sur un réseau de 
clubs Rotary présent presque partout dans le 
monde, apporte dans l’urgence à ces victimes un 
abri sûr et des outils pour reconstruire leurs 
maisons, grâce aux donateurs.
Créé en Angleterre par des Rotariens en l’an 2000, 
administré par des Rotariens, ShelterBox est la 
référence pour les mobilisations en faveur des 
victimes de catastrophes naturelles ou d’origine 

humaine. Cette ONG bénéficie non seulement 
d’une solide expérience, mais aussi de bénévoles 
aguerris dans l’apport de matériel de survie.
Lorsque survient une catastrophe, une équipe 
d’intervention est dépêchée sur place pour 
évaluer les besoins et étudier la façon d’acheminer 
le matériel, avec l’aval obligatoire des autorités 
locales. 
Cette aide matérielle se fait sous forme de grandes 
tentes pouvant abriter jusqu’à 10 personnes, de 
couvertures, réchaud, batterie de cuisine, stations 
d’épuration d’eau, lampes solaires, outils divers 
permettant d’effectuer des travaux. Le tout 
rassemblé dans une grande caisse verte 
reconnaissable de loin, et aux multiples usages, 
dont, éventuellement, celui de... berceau.
Shelterbox se rend aux extrémités de la terre pour 
soulager la détresse et le dénuement des victimes. 
Rien qu’en 2022, l’ONG a répondu présent pour 
des typhons, des inondations, des problèmes de 

sécheresse, des conflits, dans 12 pays : Philippines, 
Cameroun, Nigéria, Syrie, Pakistan, Mozambique, 
Ethiopie, Burkina Faso, Yemen, et aussi au Malawi 
après le cyclone Freddy…   

Contact : Claudine Litzellmann, référente Shelterbox pour l’Ile-de-
France Ouest

Retour à la vie après
le typhon Mangkhut aux 
Philippines.
Une tente a servi à réparer
une maison.

Après le désastre, 
le sourire revient en Indonésie : une 
famille construit sa tente.

Une tente pour dix personnes : 
un abri au milieu des décombres.

DES ABRIS D’URGENCE

ZOOM SUR...

Un camp d’abris 
d’urgence Shelterbox.

POUR EN SAVOIR  https://www.shelterbox.fr/

ÉDITION MANTOIS N° 145 / ÉTÉ 2023 / 
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Un camp d’abris 
d’urgence Shelterbox.

S amedi 3 juin, à partir de 19h à 
la salle des fêtes de Senneville 
à Gerville, 6ème édition. Venez 

nombreux à Solidarock 6 passer une 
belle soirée en famille, entre amis à 
écouter, chanter et danser avec 4 
groupes de folk,  blue, et rock français 
qui se succéderont sur scène. Par 
votre présence vous soutiendrez le 
foyer Sainte Bibiane créé par le Père 
Pierre Koulodji qui a été curé de 
Guerville. Ce foyer permet la 
scolarisation de jeunes fil les 
défavorisées au Bénin. L’année 2023 
est l’année où l’association a 
commencé la construction de son 
collège privé, tout en poursuivant 

l’accueil et le soutien de jeunes filles 
d é f a v o r i s é e s  p o u r  q u ’e l l e s 
poursuivent leurs études au collège, 
lycée,  études supérieures ou 
formations professionnelles. 

Pour tout renseignement concernant l’association 
Asfed Houénagnon : Cécile Hénin 06 44 16 39 11. 
Facebook : Solidarock Asfed.

SOLIDAROCK 6
PAR LA RÉDACTION

CONCERT SOLIDAIRE POUR LE BÉNIN
BON
PLAN

Poème

Ma patrie
J'aime la France, ma patrie.
Je veux lui sacrifier ma foi.
Je lui sacrifierais ma vie
Et je me batterai pour mon roi.
(Sainte-Thérèse de l'Enfant-Jésus, dont on 
célèbre cette année le 150ème anniversaire). 
Ci-contre  Thérèse en Jeanne d'Arc

CAMPS D'ÉTÉ A.C.E.
COLLÉGIALE DE MANTES

Cette année, les grandes orgues de 
Mantes célèbrent à la Collégiale un 
double anniversaire : les 10 ans de 

la restauration de l’orgue Merklin et 
les 10 ans de la  construction de 
l'orgue de chœur Cognez. 
Une conférence-concert, le samedi 
16 septembre à 15h, permettra 
d'évoquer en musique l'histoire et 
l e  f o n c t i o n n e m e nt  d e  c e s 
instruments.
Chaque dimanche à 16 h, du 25 
juin au 6 août, puis le 20 août, le 3 

et le 17 septembre (15h30, ce jour-là) et le 8 octobre, de nombreux 
concertistes européens, se succéderont pour régaler les amateurs.
Le 20 août, c'est Nadiya Yuriychuk, une des meilleures organistes 
d'Ukraine, qui rendra hommage aux compositeurs de son pays.
Six visites guidées par le service « Patrimoine et culture », sur réser-
vation, sont également prévues à 14h les 25 juin, 16 et 30 juillet, 20 
août, et pour les Journées européennes du patrimoine, 16 et 17 sep-
tembre.
A vos programmes ! 

Infos et réservation 01 34 78 86 60.

FESTIVAL INTERNATIONAL D'ORGUE 2023

LA PORTE DU PARADIS
Dans le cadre de l'opération « La nuit des églises » et pour 
mieux connaître ces édifices grâce à des manifestations 
artistiques ou culturelles, l’église Sainte-Anne de 
Gassicourt sera ouverte les 23 et 25 juin à 20h30 pour la 
représentation de Bab-el-Jannah (La porte du paradis), 
une pièce de Marie-Christine Gomez-Géraud.
Réservation au 01 34 77 04 64. Courriel: patrimoine.decouvertes.mantes@gmail.com

L' Action catholique pour 
l'enfance n'oublie pas les 
jeunes qui n'ont pas encore 

l’âge pour participer aux J.M.J. Elle 
propose aux enfants et ados de 6 à 
16 ans un séjour en camps d'été la 
semaine du lundi 17 au dimanche 
23 juillet, en Haute-Normandie, au 
château de Mesnières près de 

Neufchatel-en-Bray (76).
A l'image des châteaux de la Loire, 
ce château du XVIe siècle est l'un des 
plus importants édifices de la 
Renaissance en Normandie.

Prix : 210 euros par enfant.  
Inscriptions :  Père Géraud, 06 04 19 96 60.  
Père Alexandre, 06 66 33 53 16. 

Soirées et rencontres
Après une séparation ou un divorce, vous souhaitez vous réconcilier avec 
votre histoire, être accueillis et soutenus et retrouver un chemin d’espé-
rance avec le Seigneur :

• Si vous êtes à nouveau en couple : contactez « Mission Cana » : www.
cana.org. Localement : Jacques et Gaëlle Stephens, Mantes-la-Ville.  
06 87 14 44 33.

• Si vous êtes seuls  : La communion Notre-Dame de l’Alliance.  
dep78@cn-da.org.  Tél : 06 09 16 87 80

Sous forme de soirées sur un an et trois rencontres en week-end.

DIVORCÉS, SÉPARÉS

DANS UN CHÂTEAU DE LA RENAISSANCE

• Louveteaux Jeannettes : 8-15 juillet à Croisy sur Eure (27)
• Scouts Guides : 15-30 juillet
• Pionniers caravelles : 17 juillet-5 août
• Compagnons 1 : 10-19 juillet
• Compagnons 2 : JMJ à Lisbonnee.

CAMPS SCOUTS ET GUIDES DE FRANCE

Château de Mesnières-en-Bray
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L'hiver 1932-1933 deux séries d'apparitions de 
la Vierge Marie se sont succédées en Belgique, 
à Beauraing, puis à Banneux Notre-Dame. 
C'est là que se rendrons en pèlerinage les 
paroissiens de Mantes-Sud du 15 au 19 
septembre prochain à l'occasion des 90 ans 
passés de ces apparitions. 

Q uelle effervescence en ce mois décembre 1932, dans 
les Ardennes belges, dans le bourg de Beauraing, 
frontalier de la ville française de Givet. Depuis le 29 

novembre, devant l'école tenue par les Sœurs de la Doctrine 
Chrétienne, les enfants Voisin et Degeimbre (un garçon et 
quatre filles, âgés de 9 à 15 ans) disent voir la Sainte Vierge. 
Le premier soir, ils l'ont aperçue flottant au-dessus du pont 
de chemin de fer, puis les autres soirs, elle s'est rapprochée 
d'eux, à l'entrée du pensionnat. « Que nous voulez-vous ? » 
demandent-ils le soir du 2 décembre. « D’être bien sage » leur 
est-il répondu.
« Nous savions exactement à quel moment ils voyaient 
la Sainte Vierge. Parce que leurs voix changeaient et que 
leur visage se transformait » racontent les témoins.
À partir du 29 décembre, les enfants aperçoivent, entre 
ses bras ouverts, son cœur tout illuminé, nimbé de 
lumière. C’est de cette vision que viendra l’appellation 

APPARITIONS MARIALES EN BELGIQUE

LA VIERGE AU CŒUR D'OR
PAR JEAN-MARIE POTTIER

BONNIÈRES 
ROSNY/SEINE
Curé : Père Didier 
Lenouvel.
Presbytère, 43 rue Georges 
Herrewyn, 78270  
Bonnières-sur-Seine
01 30 42 09 55 
Du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

BRÉVAL-
DAMMARTIN
Curé : Père Olivier Laroche.
4, rue de la Sergenterie
78980 Bréval
01 34 78 31 66 
Lundi, mardi, jeudi,vendredi de 
9h30 à 12h.

LIMAY-VEXIN
Curé : Père Alain 
Eschermann.
Maison paroissiale 
Saint-Aubin, 
32 rue de l’Église,
78520 Limay. 
01 34 77 10 76 
Du lundi au vendredi de 9 h30
à 12 h et de 14 h à 17 h. 
Samedi de 10 h à 12 h.

Relais paroissial, 38 avenue 
Lucie Desnos
78440 Gargenville 
01 30 42 78 52 
Mardi de 14h à 17h.
Samedi de 10 h à 12 h.

MANTES-LA-
JOLIE
Curé : Père Matthieu 
Williamson.
Saint-Jean-Baptiste du 
Val-Fourré
Presbytère, 2 rue La 
Fontaine
78200 Mantes-la-Jolie.
01 30 94 23 58  
Du mardi au vendredi de 14 h à 17 h.
Samedi de 10h à 12h.

Centre paroissial 
Notre-Dame
13 rue Stéphane Bonneau 
78200 Mantes-la-Jolie
01 34 77 04 64 
Du lundi au samedi de 9 h à 12 h.

MANTES-SUD
Curé : Père Gérard 
Verheyde.
Maison paroissiale du 
Sacré-Cœur
36 rue René Valogne, 
78711 Mantes-la-Ville
01 34 77 00 15
Du mardi au vendredi de 9h à 
12h et de 14h à 17h. 
Samedi de 9h à 12h.

Presbytère, 1 rue Pasteur 
78930 Guerville 
01 74 58 21 01 
Samedi de 10 h à 12 h.

de Notre-Dame de Beauraing : « la Vierge au cœur d’or ».
Le 3 janvier 1933, dernier jour des apparitions aux enfants 
avant son « Adieu », plus de 20 000 personnes se pressent 
aux alentours.
Douze jours après les 33 apparitions de Beauraing, c'est à Banneux 
Notre-Dame, à Mariette Beco, 11 ans et demi, que la Sainte Vierge 
va se montrer à neuf reprises entre le 15 janvier et le 2 mars 1933. 
Après des enquêtes médicales et théologiques, les évêques de 
Namur et de Liège reconnaissent la réalité des faits en 1949. 

PAROISSES 

POUR EN SAVOIR  rejoignez-nous sur notre site 
https:// www.catholiquesmantois.com

Soyez les bienvenus. N’hésitez pas à pousser une de nos portes.

Du mardi au samedi 
de 1Oh à 13h30

La librairie sera fermée de mi-juillet 
à fin août.

 
Place Jean XXIII 

(parvis de la collégiale)

Les bénéfices de la librairie 
religieuse de Mantes aident au 

financement de l'1visible Mantois 
et vous permettent 

de le recevoir gratuitement.

Cadeaux, livres, images,objets.

Beauraing 
dans les années 30.
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9Effervescence

PROTÉGER NOS ENFANTS 
DE LA PORNOGRAPHIE
Lors de la conférence du 23 mars à l’école Notre-Dame à l’initiative des 
associations familiales catholiques, Laura Bertail, éducatrice en éducation 
affective et sexuelle, a prodigué des conseils aux parents et des supports pour 
les y aider.
PAR MARIE-CLAUDE BERTHELOT

L e fléau de la pornographie touche les enfants du primaire 
via les téléphones portables et des sites gratuits qui les 
ciblent. Et même s’ils ne disposent pas de téléphones 

connectés, leurs copains s’empressent de les initier ! Ou bien 
ils utilisent en cachette ceux de leurs parents…
Il convient de leur parler de sexualité de façon positive 
avant les vues numériques même s’ils ne posent pas de 
questions, dès 6 ou 7 ans. Employer le mot de pornographie, 
leur expliquer l’anatomie de l’homme et de la femme avec 
les mots scientifiques : pénis, vulve, vagin, utérus…, ainsi 
que les transformations du corps à l’adolescence pour les 
rassurer. Leur parler de l’amour qui respecte l’autre et pré-
cède l’acte sexuel, et la beauté de cette relation unifiée qui 
peut attendre l’âge adulte. Leur dire que les films ne repré-
sentent pas la réalité, que les acteurs sont malheureux 
parce qu’on les oblige à avoir des gestes extrêmes ; que la 

vue de ces images violentes peut leur faire du mal, les 
dégoûter et si cela est fréquent, endommager leur cerveau.
S’ils ont confiance dans leurs parents ou d’autres adultes, 
ils auront l’aplomb de dire non aux sollicitations, ou de 
détourner les yeux et stopper les images. Plus grands, la 
mise en garde face à l’utilisation de photos dénudées sur 
les réseaux sociaux est bien sûr à rappeler.
L’association « grandir et aimer » organise des sessions 
pour des enfants de 8 à 11 ans en 2 rencontres et une 
réunion préalable d’information pour leurs parents, dans 
les cadres scolaire et associatif.
Elle forme aussi des adultes, parents et éducateurs.
Unissons nos efforts pour protéger la génération de nos 
enfants et leur ouvrir une vie harmonieuse et belle ! 

Contact : cnafc-education@afc-france.org; tél : 01 48 78 81 11.

Tu n'es pas 
obligée.

Pour adolescentes, 
d’Ovidie et Diglee. 12 
euros. 
Les injonctions portant 
sur le corps et la sexualité 
des filles sont 
nombreuses. Pour s’en 
libérer, il faut les 
reconnaître et en prendre 
conscience. Ce sera 
chose faite grâce à cet 
essai d’Ovidie illustré par 
Diglee, qui est un 
véritable guide destiné 
aux adolescentes.

12 questions à 
se poser
pour protéger ses 
enfants de la 
pornographie.

AFC éditeur. Pierre 
Téqui. 5 euros. 
On est passé, en 
quelques années, à un 
phénomène massif de 
consultation en tous lieux 
et à tous moments sans 
contrôle de la 
pornographie. Cette 
brochure aidera les 
parents et les éducateurs 
à trouver les moyens de 
répondre aux problèmes 
que la présence de la 
pornographie soulève 
dans la vie de nos 
enfants.
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Au xxie siècle, vous croyez encore en 
l’amour ? Plus que jamais ! On peut avoir 
des moments de doute ou de recul – ça vaut 

pour la foi aussi – mais après il y a la Providence. 
Une rencontre peut permettre en deux secondes 
de croire à nouveau en l’amour ! Pour moi, l’amour 
est un sentiment de complétude, un peu comme 
l’allégorie de l’être coupé en deux chez Platon : 
tomber amoureux, c’est retrouver sa propre moitié. 
J’aime bien cette idée d’union, d’être deux, car, en 
fait, tout seul, on n’arrive à rien et il nous manque 
toujours quelqu’un. 

Chez les chrétiens, le plus haut degré de l’amour, 
c’est le don de sa vie... J’y crois beaucoup. Depuis 
la sortie du roman, j’ai donné des conférences et 
participé à des tables rondes où j’ai rencontré de 
nombreux lecteurs. Il y a un consensus : l’amour 
est la dernière chose qui reste pour laquelle on 
serait prêt à perdre notre vie. Jadis, on bravait la 
mort pour la patrie, l’honneur… Aujourd’hui, seul 
l’amour serait une cause juste pour donner sa vie, 
ce qui démontre toute la force et la prégnance de 
ce sentiment.

« Tu aimeras ton prochain comme toi-même », 
nous rapporte l’évangéliste Matthieu (22, 37-40)… 
C’est vrai. Pour moi, il n’y a pas de degrés dans 
l’amour : on ne va quand même pas aimer soi plus 
que l’autre ou l’inverse ! Au contraire, je crois qu’il 
y a une égalité absolue dans le sentiment amou-
reux, sans aucune hiérarchie. Cela me fait songer 
à la phrase de saint Augustin : « La mesure d’aimer 
Dieu, c’est Dieu même ; la mesure de cet amour, c’est 
de l’aimer sans mesure. » Au ive siècle comme 
aujourd’hui, cela demeure : aimer l’autre, c’est 
l’aimer sans mesure !

Vous parlez beaucoup et avez beaucoup écrit sur la 
période historique du Moyen Âge. Comment en êtes-
vous tombé… amoureux ? Je le dois au hasard de 
mes lectures d’enfance. Comme les histoires de Wal-
ter Scott que j’ai lues autour de 13 ans. Cela m’a donné 
à la fois le goût de l’histoire, du roman et du Moyen 
Âge. Un vrai plaisir ! Après, comme j’étais curieux, je 
suis allé rechercher des informations sur les époques 
où se déroulaient ces romans. Avec Quentin Durward, 
par exemple, l’action se passe au temps de Louis XI. 
Une fois le livre fini, je suis allé chercher dans la biblio-
thèque familiale une biographie de Louis XI. Là, j’ai 
lu que ce roi était lié à Charles VII. Donc je me suis 
informé à propos Charles VII qui était lui-même lié 
à Jeanne d’Arc. Donc j’ai lu des textes sur la Pucelle 
d’Orléans, etc. La curiosité historique, c’est comme 
tirer sur le fil d’une pelote infinie. Un fil que je tire 
depuis l’âge de 13 ans !

Pourquoi cette attirance pour le xiiie siècle ? Tho-
mas d’Aquin, Albert le Grand ou encore Siger de 
Brabant sont des hommes que j’admire. Intellec-
tuellement, je suis époustouflé par leur travail qui 
a réussi à rendre compatibles la philosophie aristo-
télicienne et la foi chrétienne. Une épreuve, un défi 
intellectuel fascinant réalisé en quelques années. 
Notre civilisation leur doit beaucoup ! Ces hommes 
ont fait intégrer dans l’Occident médiéval, puis 
dans la Renaissance, des réflexions philosophiques 
qui ont fait progresser la pensée humaine bien 
qu’elles n’aient rien à voir directement avec la 
Révélation chrétienne. On peut même avancer 
que, d’une certaine manière, Descartes naît dans 
les réflexions de cette époque-là.

Parlez-vous de ce genre de sujets à vos enfants ? 
Ils ont 19, 17 et 14 ans et nous n’en parlons pas tant 

que ça. À l’âge du dernier, ces thèmes et réflexions 
m’intéressaient mais c’était déjà singulier. Je ne 
pense pas qu’il soit obligatoire de faire comme 
moi. C’est vraiment une question de personnalité, 
de goût… Aujourd’hui, avec mes enfants, je peux 
quand même partager mon intérêt pour certains 
livres et certains auteurs, et c’est très agréable.

Cette quête historico-culturelle a-t-elle eu des 
conséquences sur votre vie de foi ? Oui, sûre-
ment. Pour autant, c’est plutôt par le biais de 
Pascal que j’ai trouvé la foi chrétienne. C’est plus 
la fascination de Port-Royal et des Jansénistes qui 
m’a amené à me questionner sur la religion en 
général et ma foi en particulier. J’avais 16 ou 
17 ans. Je me suis alors aperçu que j’étais croyant. 
Baptisé assez tard, vers 7 ou 8 ans, mon caté-
chisme a été plutôt léger. Et, dans ma famille, la 
foi n’a jamais été le sujet principal des conversa-
tions. Mais nous n’étions pas contre non plus, 
c’était très ouvert : chacun était libre de penser 
son truc. 
C’est en lisant Pascal, dans la collection abrégée 
des petits Larousse avec commentaires de texte, 
que j’ai été forcé de m’interroger et de constater 
qu’en fin de compte, j’étais tout à fait croyant. 
L’Histoire Sainte et le message biblique me par-
laient parfaitement. Nombre de choses que j’avais 
pu lire ou entendre depuis mon enfance ont pris 
sens dès ce moment. Je me suis ensuite plongé, 
avec gourmandise, dans les Pensées de Pascal, 

SARDOU ET HUMBLE 
DE CŒUR
Reconnu pour la qualité de ses romans historiques, l’écrivain innove 
avec Je t’aime (XO Éditions), un roman original qui fait revivre l’amour 
courtois au xxie siècle. 
PROPOS RECUEILLIS PAR CYRIL LEPEIGNEUX

SON LIVRE
Je t’aime 
Quand Camille (elle) 
rencontre Camille (lui)... 
Un véritable conte de fées 
contemporain se déroulant 
au cœur de Paris, de nos 
jours et pourtant, toutes ces 
histoires d’amour ont été 
écrites aux xie et 
xiie siècles... L’auteur a puisé 
son inspiration dans les 
romans d’amour courtois 
et autres contes médiévaux 
pour brosser un portrait 
tendre et lucide des 
nouveaux rapports 
amoureux. XO Éditions, 
2023, 336 pages, 20,90 €.

« L’amour est une cause 
juste pour donner sa vie »

ROMAIN SARDOU
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L’Histoire Sainte de Daniel-Rops puis les Évangiles 
et l’Ancien testament...

Selon vous, qu’est-ce qu’être chrétien en 2023 ? 
Faire de son mieux. Essayer de respecter le mini-
mum de ce que nous enseigne cette religion. 
Essayer de prendre un peu de distance par rapport 
aux choses. Ne pas croire qu’il n’existe que la 
matière ! En écoutant les gens, je trouve qu’ils 
parlent assez facilement de Dieu ou de Jésus mais 
ils oublient toujours la personne du Saint-Esprit. 
Pourtant, c’est celle que je trouve la plus accessible 
aujourd’hui pour le grand public. Je veux dire à 
tous ces gens qui sont sensibles aux énergies, aux 
vibrations... que c’est le Saint-Esprit cette énergie, 
il n’y a pas autre chose !

Vous n’hésitez pas à dire que vous êtes catho-
lique ? Beaucoup le taisent pourtant... Oui mais 
cela ne va pas durer indéfiniment. Selon moi, les 
chrétiens ne devraient pas s’accabler de la culpa-
bilité de 2 000 ans d’histoire. Cela les rend pusil-
lanimes. Oui, autour de moi, beaucoup s’excusent 
d’être chrétiens ou n’osent pas le dire. Bon, je les 
comprends quand même car on leur renvoie aussi-

tôt un discours très accusatoire qui mêle Inquisi-
tion, prêtres pédophiles, abus spirituel et compa-
gnie. Mais ces accusations font beaucoup 
d’amalgames ! Alors, pour l’instant, une majorité 
se tait et fait le dos rond. Il y a sans doute un temps 
où il faut faire profil bas mais après, cela reviendra.

Dans notre monde actuel, des personnes ne 
croient plus beaucoup au beau ou au bon dont 
vous parlez dans vos livres. Que leur dites-vous ? 
Mais comment peut-on dire cela ? Si l’on regarde 
autour de soi, on voit nombre de personnes qui 
aident les autres en permanence ! On voit ce que 
l’on a envie de voir, en fait. Je ne sais pas s’il y a 
beaucoup de désespérance mais, en revanche, je 
sais qu’il y a un discours de la désespérance. C’est 
facile. Moi, je suis né optimiste. Je ne sais pas pour-
quoi mais c’est comme ça… Il en va de même pour 
la foi : des gens me demandent comment je fais 
pour être croyant aujourd’hui, avec les guerres, la 
maladie, l’injustice... Je leur réponds alors que, 
pour ma part, je vois Dieu partout et tout le temps ! 
Dès qu’il y a quelque chose de beau, quelqu’un de 
gentil : il est là ! Oui, c’est vrai, certains commettent 
le pire et on ne parle plus que de cela dans les 

médias mais, pour autant, on ne peut oublier tout 
le reste, la majorité qui fait le bien, avec des petits 
gestes gratuits, discrets et nombreux !

Comment nourrissez-vous ce regard plein d’espé-
rance et de tendresse sur notre monde ? Avec 
beaucoup de prière, tout au long de la journée. 
Sans rituel particulier. À des moments clés comme 
avant de travailler ou, tout d’un coup, comme ça, 
spontanément. Je prends la prière comme un 
moyen de remercier. Je rentre dans les églises qui 
sont sur mon chemin, autour de chez moi ou en 
vacances, avec beaucoup de gratitude. U

« C’est en lisant Pascal que j’ai été forcé de m’interroger 
et de constater que, en fin de compte, j’étais tout à fait croyant  »
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Un invité célèbre, des 
confidences spirituelles 

dans l’émission 

Lumiere interieure 
animée par Marie Brette 

le samedi soir  
à 20 h 35 sur
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SERVIR TOUTE L’ÉGLISE 
Depuis plus de 40 ans, Fidesco envoie des volontaires pour leurs compétences mais aussi 
au nom de leur foi pour servir les plus pauvres. Ils sont amenés à répondre aux besoins 
exprimés par les nombreux partenaires d’Église de l’association dans les pays du Sud : 
des diocèses, des paroisses, des congrégations, des fondations catholiques… 
Et contribueront ainsi à soutenir leurs projets de développement en faveur de tous.
TEXTE ANNE-CLAIRE DOUSSON – PHOTOS D.R.

Quitterie, envoyée en mission en 2021 avec son mari et leurs trois filles 
pour deux ans au service du diocèse de Tamatave à Madagascar, au 
sein de l’équipe du cardinal Tsarahazana. Elle s’investit dans la 
mise en place de partenariats avec des acteurs locaux en vue d’œuvrer 
auprès des populations défavorisées, notamment dans une maison 
carcérale et dans un foyer d’accueil et de réinsertion de femmes 
vulnérables. Guillaume, son mari, s’occupe de la gestion 
administrative, financière et du suivi des chantiers de l’archidiocèse.

REPORTAGE
FIDESCO

un monde plus humain
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AU SERVICE DES PARTENAIRES
En 2022, Fidesco a travaillé main dans la 
main avec 72 partenaires en Afrique, en 
Asie et en Amérique latine. Ces partenaires 
d’Église font appel à Fidesco car ils 
souhaitent des collaborateurs dévoués et 
compétents, dignes de confiance et qui 
s’engagent au nom de leur foi en Jésus 
Christ. Ces partenaires ont soif de jeunes 
qui soient des témoins vivants et joyeux de 
leur foi, avec lesquels ils peuvent entretenir 
une vie fraternelle de foi, de prière et de 
charité.

AIMER L’ÉGLISE UNIVERSELLE
Les volontaires Fidesco font l’expérience 
de l’Église universelle dans leurs pays de 
mission : l’occasion pour eux de mieux la 
comprendre et de l’aimer dans toute sa 
diversité. Malgré des différences notables, 
qui parfois rendent leur vie spirituelle plus 
aride, les volontaires découvrent 
l’universalité de l’Évangile qui prend un 
sens plus profond en mission auprès des 
plus fragiles et des plus pauvres. Servir son 
frère, que ce soit en France ou au loin, 
c’est servir le Christ.

ILS TÉMOIGNENT 
« Je vois aussi, un peu plus chaque jour, 
l’œuvre de l’Église catholique à l’autre 
bout du monde, cette même Église qui a 
dessiné les contours de notre pays, de sa 
civilisation et qui se donne dans un service 
que je trouve profondément beau, 
profondément bon, profondément saint : 
soigner et relever les plus faibles. » Louis, 
envoyé en mission dans le centre des 
Camiliens à Rayong en Thaïlande, 
auprès de malades atteints du VIH.

« À quoi ça sert d’avoir des écoles 
chrétiennes dans un pays où la religion 
d’État est l’islam ? C’est justement là que 
ça devient intéressant : Jésus n’est pas 
venu pour convertir mais pour témoigner. 
Certains se sont convertis, d’autres ont 
simplement été touchés par sa présence. 
Quoi qu’il en soit, son passage n’a laissé 
personne indifférent. Ici, c’est pareil ! Le 
but des écoles n’est pas de créer de bons 
chrétiens mais de former de belles 
personnes et de transmettre les valeurs de 
l’Évangile : la bienveillance, le respect, le 
pardon et surtout l’amour sans coller 
d’étiquette religieuse. » « Perle de 
mission » d’Edgar et Blandine (Tunisie).

Ci-dessus, Monseigneur Tomasi, évêque auxiliaire de Lima, 
partenaire de Fidesco au Pérou où 6 volontaires sont 
actuellement en mission.
À gauche, Olivier et Marguerite-Marie ont été envoyés en 
mission en famille pour 2 ans au service du diocèse de 
Fianarantsoa à Madagascar, au sein d’une ferme-école créée 
par des missionnaires jésuites.

Edgar est parti en mission Fidesco avec son épouse 
Blandine pour 2 ans en Tunisie. Dans ce pays à 
98 % musulman, la présence chrétienne demeure 
malgré tout depuis 1 800 ans. Au service de 
l’archevêché de Tunis et de la Communauté 
salésienne de Don Bosco, ils sont des témoins de 
l’amour universel du Christ.

« Les volontaires offrent leur temps et leurs compétences au service des 
plus pauvres avec une grande générosité. C’est une expérience qui peut 

être parfois difficile, mais qui s’avère porteuse de tellement de fruits 
pour eux-mêmes. J’ai constaté maintes fois que Dieu leur rend au 

centuple ce qu’ils ont donné et qu’ils en ressortent grandis humainement 
et plus mûrs dans leur foi personnelle. » 

Père Émeric Amyot d’Inville, directeur du foyer Tanjomoha à Madagascar. 

POUR EN SAVOIR 
www.fidesco.fr

EN DÉTAIL

POUR S’INSCRIRE 
À UNE RENCONTRE 
ET FAIRE UN PREMIER 
PAS VERS LA MISSION :
partir.fidesco.fr

un monde plus humain
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L a vie de moine ou de moniale, quelle que soit 
votre profession, c’est avant tout une vie spi-
rituelle sérieuse. Une vie de foi réglée comme 

du papier à musique, qui unifie la personne et 
devient la source de chaque respiration. Les moines 
sont des combattants qui luttent pour placer cette 

COMMENT ACCÉDER  
À LA VÉRITABLE 
PLÉNITUDE ? 
Costanza Miriano est journaliste, mariée, et maman de quatre enfants. 
Autant dire que sa vocation est déjà toute tracée. Pourtant, elle se 
pose et nous pose une question : et si le secret de la véritable 
plénitude, de l’accomplissement personnel et de la perfection 
spirituelle, était... de devenir moine ? 
PAR COSTANZA MIRIANO – EXTRAITS CHOISIS PAR ALEXANDRE MEYER

vie de foi au centre de leur cœur, et l’y maintenir. 
Ils la placent au plus profond de leur intériorité et 
là, peuvent entrer en contact avec celui qui nous 
est le plus intime : Dieu.
Le moine n’est pas seul, il est unifié, c’est-à-dire 
qu’il pense, dit et fait la même chose. Cela suppose 
de bien se connaître ! Avoir un cœur monacal peut 
nous aider, à notre tour, à trouver le moyen de prier 
dans nos vies hyperconnectées où il n’y a aucun 
temps mort, où tout semble se liguer contre la 
méditation, l’intériorité et le silence. Si nous ne 
préservons pas un espace, à l’abri du bruit de fond, 
de nos pensées, des urgences, de la voix des autres 
et de notre propre voix, nous n’entendrons pas 
Dieu qui nous parle. Car lui, il ne crie pas. 

CHANGER
Nous ne pouvons emprunter qu’un seul des deux 
chemins : celui du bien ou celui du mal, de la sain-
teté ou du péché. La majorité d’entre nous croient 
pouvoir s’en sortir en trouvant une voie médiane 
qui n’existe pas, et le vivent donc très mal. Le moine, 
lui, choisit sa route et ne se laisse pas entraîner par 
le cours des choses. Cela ne veut pas dire qu’il peut 
en esquiver la complexité. Toutefois, si le moine 
n’échappe pas à la réalité, comme chacun d’entre 
nous, il l’accueille avec gratitude. Il est, avant tout, 

PSYCHO POSITIVE
VIE INTÉRIEURE

Costanza Miriano
est journaliste à Rome 
et conférencière. Auteure 
de nombreux best-sellers 
largement traduits, elle 
a choisi de vivre dans 
un monastère invisible, 
adapté à la vie trépidante 
d’aujourd’hui. ©
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5 PILIERS

neux si tu t’oublies toi-même. Tu seras convaincant 
parce que tu assumeras la réalité. Tu dois apprendre 
à accepter qu’elle te guérisse là où elle te fait souf-
frir et te dérange.
Celui qui vit comme un moine est reconnaissable 
de loin : il se tient dans la lumière, le Seigneur est 
son centre de gravité, il ne se plaint jamais et, sur-
tout, il ne dit du mal de personne. Être moine, c’est 
être pleinement sincère, se préoccuper seulement 
de ce que Dieu pense de nos actes et ne pas penser 
d’une façon ou d’une autre selon que nous sommes 
seuls ou en compagnie. C’est parler et agir toujours 
sous le regard de Dieu, lui qui lit dans nos cœurs. U  
1. Le père du monachisme occidental, mort vers 547, fondateur de 
l’ordre bénédictin. 
2. Le mode de vie et de spiritualité des moines et moniales. 
3. Paul Evdokimov (1901-1970), théologien orthodoxe. 

reconnaissant pour ce qu’il a. Il nous arrivera d’être 
tentés de nous joindre à la croisade culturelle, de 
nous engager en faveur de telle ou telle cause, de 
prendre parti. Certes, il ne convient pas d’arrêter 
de parler quand il y a des choses à dire, d’arrêter 
de se lever et de combattre quand c’est nécessaire. 
Mais, avant tout, je dirais qu’il nous est demandé 
de travailler sur nous-mêmes. C’est ce que recom-
mande saint Benoît1 : pénétrer dans notre grotte 
personnelle, comme il le fit pendant trois ans avant 
d’écrire sa Règle. Il avait compris que celui qui se 
change lui-même change le monde.
Être moine, c’est prendre à bras-le-corps notre 
quotidien. Ce n’est pas un obstacle dans notre 
chemin vers Dieu mais un élément fondamental 
dans notre règle de vie personnelle, avec pur ambi-
tion de laisser toujours plus d’espace pour que 
Dieu agisse en nous. C’est se préparer aux petites 
morts quotidiennes, à celles plus importantes 
comme la maladie, une trahison, ou à la mort elle-
même. Cela exige de nous fier à Dieu, d’entrer dans 
une autre vie, qui peut déjà commencer sur cette 
terre.
Il nous est demandé d’arrêter de nous rebeller, 
d’accueillir les nombreux appels de la réalité. Ce 
sont eux qui nous permettent de nous découvrir 
nous-mêmes. Même cette douleur, cette fatigue, 
cette difficulté sont un appel. Même notre quoti-
dien, aussi peu brillant soit-il, est un appel.
Nous pouvons choisir ce que nous souhaitons faire 
de notre vie, parce que nous sommes faits à l’image 
et à la ressemblance de Dieu. Pourtant, si l’image 
nous est donnée gratuitement, la ressemblance 
dépend quant à elle de notre oui, de notre adhé-
sion. À nous d’envisager notre vie comme quelque 
chose à construire, où rien ne se jette, où tout trouve 
sa place, s’ajuste et recommence.

SOUS LE REGARD 
DE DIEU
Aujourd’hui, le monachisme2 intériorisé, comme 
l’appelle Paul Evdokimov3, nous concerne tous, 
laïcs comme moines, et nous propose une vocation 
universelle. Nous, chrétiens, ne pouvons pas être 
moins moines que les moines !
Si nous parvenons à suivre cette manière de vivre 
monastique – accueillir la réalité, écouter la voix 
de Dieu avant la nôtre –, nous attirerons alors celui 
dont le cœur est dans le besoin. Tu deviens lumi-

Petit manuel d’imperfection 
spirituelle 
Costanza Miriano, Mame, 2023, 
176 pages, 15,90 €.

SUR LESQUELS FONDER 
SA PROPRE RÈGLE 
MONASTIQUE

1 La parole de Dieu
Pas besoin d’avoir la foi ou une culture religieuse 
pour lire la Bible. Au contraire même, celui qui croit 
savoir est parfois un lecteur moins fécond. Le 
cœur-à-cœur avec Dieu commence par la lecture. Elle 
est le point de départ de toute vie de foi. Il suffit 
d’ouvrir l’Évangile, les textes de la messe du jour ou 
ceux proposés par l’application Prier Aujourd’hui par 
exemple.

2 La prière
La prière est le souffle de la vie spirituelle. On ne prie 
pas parce qu’on est bon. On prie pour devenir bon. 
On prie pour que Dieu nous envoie l’Esprit Saint, qu’il 
nous apprenne à prier, à aimer véritablement. Être 
moine, c’est comprendre que ce n’est pas le monde 
qui est méchant, mais que c’est nous qui devons 
changer. Et nous changerons si nous demandons à 
Dieu de nous changer grâce à la prière...

3 La confession
Si nous la comprenions véritablement, la confession 
pourrait changer notre vie de façon puissante et 
définitive. Le confesseur sauve le monde, une 
personne à la fois. La confession établit un diagnostic, 
elle te dit sur quel front tu dois travailler. Elle t’aide à 
mettre de l’intelligence et de la méthode dans ta vie 
spirituelle.

4 L’Eucharistie
Aller à la messe, c’est se mettre en position d’attente. 
C’est créer un espace de disponibilité pour la 
rencontre. « Celui qui mange ma chair et boit mon 
sang demeure en moi et moi, je demeure en lui. » 
Ceux qui laissent Dieu demeurer en eux se 
reconnaissent, tout simplement car on est bien avec 
lui.

5 Le jeûne
Limiter la nourriture est une pratique commune à 
toutes les religions. Elle fait sentir à l’homme son 
besoin d’être comblé. Le manque libère ainsi dans le 
cœur un espace que nous pouvons remplir 
amplement avec Dieu. Le jeûne fait beaucoup plus 
que maigrir : il confère la liberté du cœur et la paix. 

Retrouvez 6 fois par an 
2 exemplaires de votre journal : 
une sélection d’infos positives 

qui donne à voir l'essentiel

Distribuez autour de vous 
20 ou 40 journaux 

remplis de la Bonne Nouvelle

* 6 fois/an = février (couples), avril (Pâques), juin, 
septembre, novembre (Toussaint) et décembre (Noël)

ABONNEZ-VOUS À

 Je souhaite recevoir les offres 
exclusives des partenaires de L’1visible

Nom : � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �  
Prénom : � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 

Adresse :  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 

� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 

CP : 
Ville : � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 
Tél� :  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 

Mail : � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 

Par chèque
Par prélèvement
(10 % de réduction)

Abonnement 
annuel 1 AN
(2 exemplaires, 
6 fois/an*)

 48,48€

 30,00€
(personnes 
en dificulté 
financière)  3,64€/mois

Bulletin à remplir 
au dosAbonnement 

annuel 2 ANS
(2 exemplaires, 
6 fois/an*)

 88,08€

Par chèque
Par prélèvement
(10 % de réduction)

Abonnement 
annuel 
20 exemplaires 
6 fois/an*

 98,40€
 7,38€/mois

Bulletin à remplir 
au dos

Abonnement 
annuel 
40 exemplaires 
6 fois/an*

 148,80€
 11,16€/mois

Bulletin à remplir 
au dos

Abonnement   Simple

Abonnement Mission

Abonnement en ligne : l1visible.com

1� Renseignez vos coordonnées 
2� Choisissez votre abonnement
3� Envoyez votre coupon à : 
L’1visible, 89 bd Auguste Blanqui, 
75013 Paris
(chèques à l’ordre de L’1visible)



16 vivre en harmonie

VENEZ COMME  
VOUS ÊTES !
Quand as-tu franchi les portes d’une église pour la dernière fois ? 
Qu’as-tu ressenti ? Que nous nous souvenions à peine de l’enterrement 
de notre grand-père ou que nous ayons les genoux écorchés à force 
de prier, tous, nous avons notre place dans l’Église...
PAR LES ÉQUIPES DE DECOUVRIR-DIEU.COM

DÉCOUVRIR DIEU

Oui, même si elle est ancienne, trop ceci ou pas assez cela, abîmée, blessée, souvent maladroite et 
peut-être justement à cause de tout cela à la fois, l’Église a besoin de toi. Propager des clichés sur l’Église 
est facile, tant elle tend parfois le bâton pour se faire battre ; mais que faisons-nous pour y remédier ? 

Chaque jour, en France, il y a des hommes et des femmes qui prient pour toi, pour ton bonheur. Ils ont 
donné leur vie dans le silence d’un monastère ou dans l’agitation de la vie de prêtre. Chaque jour, il y a des 
hommes et des femmes qui essaient tant bien que mal de faire connaître l’amour de Dieu à leurs enfants, 
leurs amis, leurs voisins ou leurs collègues et qui viennent se ressourcer dans une église pour reprendre 
des forces et continuer. Chaque jour des personnes plus ou moins habituées poussent la porte d’une église 
pour y chercher un peu de silence et de fraîcheur, des œuvres d’art à admirer, demander de l’aide pour un 
enterrement. Souvent, de plus en plus nombreux, des adultes viennent sonner pour demander le baptême.

Cette Église, elle est belle de tous ces visages, de toutes ces vies données, ces moments partagés, ces 
prières discrètes. Cette Église est riche de ce que chacun lui offre comme talent ou lui dépose comme 
misère à pardonner. Dans cette Église, tu as ta place, qui que tu sois. 
Croyant ou non-croyant, dans la Bible Dieu te dit : « Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis 
là, au milieu d’eux. » Oui, au milieu de la communauté des croyants, rassemblés pour former l’Église, Dieu 
est là.

POUR AVANCER 
VERS CETTE ÉGLISE 
QUI T’OUVRE GRAND 
SES PORTES 

1 Creuser par des articles et des 
témoignages cette question : « Peut-on 
encore faire confiance à l’Église ? » 
(pour cela rendez-vous sur https://
decouvrir-dieu.com/question/peut-on-
encore-faire-confiance-a-leglise)

2 Pousser la porte de l’église d’à 
côté et s’y asseoir 5 minutes en pensant 
à tous ceux qui se relaient pour prier là 
depuis des générations.

3 Réciter la prière du Notre Père, 
prière par excellence de tous les enfants 
de Dieu. Tu peux la trouver par ici : 
https://prieraujourdhui.com/
prieres/493871

3 PAS

J’ai bien noté que je serai prélevé entre le 8 et le 10 du mois. 
En signant ce formulaire de mandat, j’autorise PRODEO à 
envoyer des instructions à ma banque pour débiter mon 
compte, et ma banque à débiter mon compte conformément 
aux instructions de PRODEO. Je bénéficie du droit d’être 
remboursé par ma banque selon les conditions décrites 
dans la convention que j’ai passée avec elle. Une demande 
de remboursement doit être présentée dans les 8 semaines 
suivant la date de débit de mon compte pour un prélèvement 
autorisé. J’ai bien noté que je reste libre de mettre fin à ces 
prélèvements quand je le souhaite sans justification, en 
contactant L’1visible au 89 Bd Auguste Blanqui, 75013 Paris 
– Tél. : 01 58 10 75 17. Le responsable de traitement est la 
SAS PRODEO. Conformément à la Règlementation Générale 
de la Protection des Données (RGPD) je dispose d’un droit 
d’accès, de rectification, d’opposition et d’effacement, de 
limitation du traitement et de portabilité de mes données. Je 
peux exercer ces droits en contactant le Délégué la protection 
des données à l’adresse suivante : contact-rgpd@l1visible.com 
ou par courrier SAS PRODEO-89 bd 
Auguste Blanqui 75013 Paris. Je peux 
également introduire une réclamation 
auprès de la CNIL.
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J’ai choisi la formule prélèvement 
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Abonnement en ligne : 
l1visible.com

LE SAVIEZ-VOUS ?

UN NOMBRE  
DE BAPTÊMES 
RECORD
Le nombre d’adultes baptisés 
cette année dans la nuit de 
Pâques est le plus élevé en 10 ans.
Près de 5 500 adultes ont reçu le 

baptême au cours de la vigile 
pascale, un nombre en hausse 
de 30 % par rapport à l’année 
précédente. Il a même a doublé 
dans dix-sept diocèses.
Si le rite d’entrée dans la vie chré-
tienne a fortement reculé chez 
les enfants, on assiste au mou-
vement inverse pour les adultes. 

Un retour de la spiritualité et aux 
traditions qui déjoue tous les 
pronostics. Si la majorité a 
grandi dans des familles de tra-
dition chrétienne, le quart des 
catéchumènes ignorait tout de 
la foi chrétienne et 12 % déclarent 
n’avoir eu aucune religion aupa-
ravant. A.M.
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Je m’appelle Thomas, j’ai 40 ans. 
Après mon diplôme d’ingé-
nieur, j’ai dégoté le job de mes 

rêves : trader. Un jour, je fais le plus 
beau deal de ma carrière. Ça attire 
l’œil de mon management qui me 
dit : « Est-ce que tu peux le refaire ? »
Le soir même, je rentre chez moi. 
J’habitais un quartier plutôt sympa 
et, sur le chemin, je vois deux voi-
tures avec des familles à bord. Je 
réalise que deux familles dormaient 
dans leur voiture, en bas de chez 
moi ! J’ai commencé à me poser des 
questions : « Jusqu’où es-tu prêt à 
aller dans la vie pour réussir ? Est-ce 
que tu peux accepter de voir ça en 
bas de chez toi et partir le matin au 
boulot, tout excité ? » Les angoisses 
ont vite grandi parce que je n’avais 
aucune hygiène de vie : je travaillais 
14 ou 15 heures par jour et je dor-
mais trois heures par nuit. Je suis 
devenu complètement hypo-
condriaque et insomniaque…

« JE SUIS ARRIVÉ 
CHEZ LES FOUS »
Un de mes amis qui est coach m’a 
dit : « Il y a un truc qui ne tourne pas 
rond dans ta vie, tu ne peux pas conti-
nuer comme ça. Si tu veux bien, je 
vais te trouver quelque chose à faire 
pendant une semaine... » Quelques 
jours plus tard, il m’a proposé de 
partir au Canada pour faire une 
retraite. Je me suis dit qu’après tout, 
les bonnes sœurs avaient peut-être 
quelque chose en plus, une profon-

deur… Et le Canada serait suffisam-
ment loin pour que je ne fasse pas 
demi-tour.
Me voilà à Québec quelques mois 
plus tard, dans cette communauté 
qui nous reçoit en chantant et tapant 
des mains... Je suis arrivé chez les 
fous mais je ne peux pas faire demi-
tour alors je vais jouer le truc à fond. 
Et, très vite, j’ai identifié dans ma vie 
une sorte de blessure que j’étais 
incapable d’effacer.

«PEUT-ÊTRE QUE TON BON DIEU 
EXISTE, FINALEMENT ! »
L’une des sœurs m’a proposé de prier 
Jésus pour qu’il vienne guérir cette 
blessure. J’ai répondu que c’était une 
idée très cool, mais j’ai avoué que je 
ne croyais pas trop en Jésus, je 
n’avais pas la foi. Elle m’a dit : « Si tu 
veux, je peux prier pour toi. Moi, je 
crois en Jésus. »
Je serais incapable de dire si cela a 
duré 30 secondes ou 10 minutes, 
mais ce dont je me souviens, c’est 
que j’ai vécu quelque chose de sur-
naturel : je me suis senti comme 
visité par une force bienveillante, 
comme un feu. Puis une grande paix, 
une grande joie a surgi en moi. J’étais 
anxieux, angoissé, et je me suis senti 
réconcilié d’un seul coup. J’ai 
regardé la sœur Yvette en disant : « Il 
s’est passé un truc de dingue, là ! Peut-
être que ton Bon Dieu existe, finale-
ment. » 
Dieu m’a fait venir ici. Il s’est mani-
festé en moi. Il est venu me dire : 
« Thomas, je t’aime ! Et non seule-
ment je t’aime, mais je t’aime depuis 
le début ! » Les interrogations n’ont 
pas cessé du jour au lendemain, 
mais un ami prêtre s’est dévoué pen-
dant un an, tous les dimanches après 
la messe, à y répondre. Jusqu’au jour 
où l’on m’a proposé de passer 
quelques mois en colocation avec 
des gens qui viennent de la rue. J’y 
suis resté trois ans, à vivre l’Évangile 
au quotidien, avec un petit miracle 
chaque jour... U
Vous pouvez retrouver le témoignage de 
Thomas en vidéo et le contacter en vous 
connectant sur decouvrir-dieu.com

« JUSQU’OÙ ES-TU PRÊT 
À ALLER DANS LA VIE 
POUR RÉUSSIR ? »
Thomas passe d’une vie accélérée de trader à vivre en colocation avec des 
personnes qui viennent de la rue. Ce changement de vie part d’une rencontre 
qui va ouvrir son cœur à l’accueil de l’Amour de Dieu...
PROPOS RECUEILLIS PAR DÉCOUVRIR DIEU POUR L’1VISIBLE

« Je me suis senti comme 
visité par une force 
bienveillante, comme un feu »

UNE VIE QUI BASCULE
THOMAS

POUR DISCUTER AVEC THOMAS ? PLUS DE TÉMOIGNAGES ?
« Flashez-moi avec votre téléphone »

ALLER 
PLUS LOIN

©
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DIEU NOUS 
AIME-T-IL 
VRAIMENT ?
« Dieu est amour », dit l’Évangile, mais que fait-il s’il 
existe ? Il faut dire que les calamités qui accablent 
l’humanité ne sont pas de nature à rassurer Lili Sans-
Gêne. Où est Dieu ? Que fait-il ? Pourquoi n’agit-il 
pas ? Un prêtre du Padreblog réussira-t-il à éteindre la 
polémique et lui rendre l’espérance ? Voyons cela… 
LE DÉBAT ENTRE LILI SANS-GÊNE ET LE PÈRE JEAN-BAPTISTE BIENVENU

1

Lili Sans-Gêne  Si j’en crois l’Évangile, Jésus est 
mort sur la Croix pour sauver nos péchés, c’est-
à-dire par amour. Pourquoi Dieu nous aime-t-il 
à ce point ?

Jean-Baptiste Bienvenu  Voilà une question vitale 
ma chère Lili ! Considérez un instant l’immense 
décalage entre ce que nous sommes et qui est 
Dieu. Puis imaginez notre immense indignité et 
l’immense miséricorde de Dieu. Il y a de quoi se 
creuser la tête.
L’amour n’a pas de raison, l’amour est gratuit, 
généreux, sans calcul, ni explication. Dieu nous 
aime parce qu’il nous a voulus. Il nous a désirés 
de toute éternité. Nous sommes l’œuvre de ses 
mains. Nous sommes l’argile, il est le potier. 
Comme le dit saint Paul : « L’œuvre dira-t-elle à 
l’ouvrier : “Pourquoi m’as-tu faite ainsi ?” »  
(1 Rom 9, 20). La question n’est pas tant de com-
prendre pourquoi nous sommes aimables, mais 
de nous intéresser à celui qui nous aime. Cet 
amour sans raison nous en apprend un peu plus 
sur lui. « Dieu est amour », dit saint Jean (1 Jn 4, 8). 
La création, vous, moi, chaque être humain, nous 

sommes fondés dans un débordement de l’amour 
divin. L’amour veut être aimé comme un don 
attend une réponse. C’est le sens de notre vie : 
répondre au don gratuit qui nous est fait.

2

Mais pourquoi faut-il se convertir si Jésus nous 
a déjà sauvés ?

Je laisse saint Paul vous répondre : « Nous avons 
été sauvés, mais c’est en espérance » (1 Rom 8, 24). 
Une phrase géniale qui semble se moquer com-
plètement de la chronologie. « Nous avons été 
sauvés » appartient au passé, mais « en espé-
rance » parle du futur. Le salut est derrière nous 
depuis que Jésus a vaincu le mal sur la Croix, mais 
il est aussi devant nous. Dans le mystère de la 
mort et de la résurrection de Jésus, c’est comme 
si une porte s’était ouverte vers le ciel. Encore 
faut-il y entrer et, pour cela, nous convertir, c’est-
à-dire en prendre la direction. « Dieu nous a créés 
sans nous, disait saint Augustin, il n’a pas voulu 
nous sauver sans nous. » Parfaitement libres de 
nos actes, il nous est possible de passer à côté de 
cette porte. Se convertir, c’est accueillir la grâce 

de la miséricorde. La grâce de Dieu nous révèle 
au présent le chemin du ciel.

3

Aide-toi et le ciel t’aidera en somme !

On croit souvent que ce proverbe est d’origine 
biblique or rien n’est moins vrai. Il vient certes de 
la sagesse et de la poésie populaires, signifiant 
que l’homme doit se prendre en main pour que 
Dieu intervienne dans sa vie, mais il porte surtout 
la trace d’une très ancienne hérésie1 chrétienne 
appelée le pélagianisme, du nom d’un moine du 
ive siècle nommé Pélage. Il pensait que le libre 
arbitre de l’homme suffisait à obtenir son salut, 
c’est-à-dire la vie éternelle. Dans ce cas, à quoi 
sert la grâce ? À quoi bon le sacrifice de Jésus sur 
la Croix, sa mort pour nos péchés et sa  
résurrection ? 
Un proverbe plus chrétien dirait : « Laisse donc le 
ciel t’aider ! » Jésus Christ nous envoie le Saint-
Esprit pour être notre force et nous faire grandir 
en amour, foi et espérance, et pour que tout cela 
se traduise dans notre vie. Laissez le ciel vous 
aider ma chère Lili !

« Comment Dieu peut-il 
nous aimer au point 
de laisser son fils mourir 
pour nous ? »
Cette journaliste s’est toujours intéressée aux questions religieuses. 
Elle a lu la Bible. Elle pose sans complexe les questions que beaucoup 
n’osent pas poser.

D’ACCORD PAS D’ACCORD
LE DÉBAT

Lili Sans-Gêne
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   MEDJUGORJE de Paris, Nantes, Bordeaux, 
Lyon... toutes les dates sur etoilenotredame.org

• 22-29 juin (Paris) 
• 22-27 juin (Marseille) 
• 1er-6 oct.   (Paris) 

• 9-14 oct.   (Paris) 

• 21-26 oct.  (Paris) 

• 26 oct. 3 nov  (Car)

    FATIMA - Anniversaire à partir de 650 € 
 9-14 octobre   (de Paris et Nantes) 
+ Santarem, Nazaré, Bathalia, Alcobaza

   TERRE SAINTE à partir de 1435 € 

14-25 nov. avec Jordanie 
21-29 déc. : Noël en Terre Sainte

   ITALIE  TOUR DES « PROPHÈTES » : Rome, Assise, 
Padre Pio, Corato, Lorette... 16-30 sept (de Paris) 

WWW.ETOILENOTREDAME.ORG - 02 43 30 45 67

P È L E R I N A G E S  
2023 Extrait

➣

➣

➣

➣

« Dieu nous aime parce qu’il 
nous a voulus. Nous sommes 
l’œuvre de ses mains. »
Le père Jean-Baptiste Bienvenu est prêtre du diocèse de Versailles, membre de la 
Communauté de l’Emmanuel et rédacteur du Padreblog (www.padreblog.fr). Il enseigne 
la théologie morale au séminaire de Versailles où il est vicaire en paroisse à Vélizy.

Jean-Baptiste Bienvenu

4

Si Dieu est si bon que vous venez de me le dire, 
pourquoi les guerres, les maladies ? Ce n’est 
pas logique !

On me pose souvent cette question : « Où est-il 
le bon Dieu dans tout ça ? » Dieu voit-il tout ce 
qui ne va pas dans ce monde ? Est-il aveugle ou 
est-ce qu’il s’en moque ? Pardon, mais il n’est pas 
logique non plus de mettre tous les malheurs du 
monde sur le dos de Dieu ! Bien souvent, ils sont 
la faute des hommes. Ce n’est pas Dieu qui bom-
barde des civils ou conduit des chars de combat. 
S’il y a une faute, c’est plutôt la nôtre. Combien 
de guerres ont été déclarées par des gens qui ne 
croyaient pas en lui ? Il en va souvent de même 
pour les maladies ou la pollution : l’homme 
détruit la planète. Qui a donné à manger des 
farines animales à des vaches ? Qui répand des 
pesticides, manipule des virus en laboratoire ou 
calfeutre ses bâtiments avec de l’amiante ? « Dieu 
pardonne toujours, l’homme parfois, la nature 
jamais », dit le proverbe. 
Que fait le bon Dieu devant tout cela ? Je suis 
convaincu qu’il a mal avec nous, qu’il souffre avec 

nous et qu’il pleure avec nous. Pour le prouver, il 
a envoyé son fils Jésus non pas pour gouverner le 
monde et réduire à néant la souffrance d’un coup 
de baguette magique. Non, il l’a envoyé et a per-
mis qu’il meure sur une croix, dans une souffrance 
terrible, en remplissant cette souffrance de sa 
présence et de son amour.
Depuis ce jour, tous ceux qui souffrent peuvent 
dire que Dieu ne les abandonne pas dans la souf-
france et dans l’épreuve. Il est là et il leur donne 
sa force.

5

Et quelle récompense suis-je en droit d’attendre 
pour supporter tout cela sans me plaindre ?

Le texte qui fait référence à la récompense pro-
mise par Jésus est un extrait du sermon sur la 
montagne, situé à la fin des Béatitudes (Mt 5, 12). 
Ce texte si paradoxal est le plus long enseignement 
oral de Jésus de tout le Nouveau Testament. Heu-
reux ceux qui pleurent, ceux qui ont faim et soif 
de la justice, les persécutés, les insultés, les calom-
niés... On a envie de dire au Seigneur : « Franche-
ment, ton programme n’est pas vraiment attirant. » 
Pourtant, ce texte finit par la promesse d’une 
récompense : « Réjouissez-vous, soyez dans l’allé-
gresse, car votre récompense est grande dans les 
cieux ! »
On aimerait bien en savoir un peu plus sur le 
contenu de ce paquet-cadeau qui nous attend 
dans la vie éternelle. Au risque de vous décevoir, 
je n’ai pas une description vraiment précise. Tant 
mieux d’ailleurs. La récompense, c’est d’entrer 
dans une expérimentation de l’amour dans sa 
totalité, dans une communion complète avec 
Dieu qui est l’amour en plénitude. C’est la plus 
grande aventure qui puisse arriver à l’être humain, 
la chose la plus désirable qui soit. Aimer à la hau-
teur de Dieu. De grands mystiques ont appelé 
cette récompense : « voir Dieu », c’est-à-dire 
entrer dans son mystère. Les orthodoxes2 
appellent cela la divinisation : voir Dieu et deve-
nir comme lui, entrer dans la vie divine.
Nous ne savons pas trop comment sera la vie 
éternelle, mais nous savons que ce sera la pléni-
tude du bonheur. Quelle aventure, cette récom-
pense ! U
1. Doctrine ou opinion qui diffère des croyances établies, 
condamnée par l’Église catholique comme contraire aux dogmes. 
2. Les Églises chrétiennes d’Orient (grecque et russe notamment).

  1er - 8 juillet
• A partir de 16 ans BAFA Base -  
Appro - Surveillance des baignades     

   9 - 22 juillet 
• Séjours enfants & ados 

9 juillet - 26 août   Vacances & Stages 

Familles - Célibataires - Solos        

8 - 14 octobre
• Sessions Sainte Hildegarde  
  « La santé du corps et de l’âme »

30 oct. - 4 nov.•   BAFA                       
Appro : plusieurs thèmes. 

 
chadenac.com

43000 Ceyssac   •   04 71 09 67 30

Venez vous ressourcer  
  au grand air !
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LA FOI, C’EST PAS SORCIER

Pas vraiment... Dans la Bible, le nom de Jésus est un 
nom divin révélé par l’ange Gabriel à Joseph pour qu’il 
appelle ainsi l’enfant que porte Marie. Il se lit en 
hébreu Yoshua ou Yeshua ou encore Yehoshua, ce qui 
signifie « Dieu sauve ». Si vous le traduisez 
directement en français, le prénom Yehoshua donne 
Josué, comme le successeur de Moïse dans le livre 
de l’Exode.
Alors pourquoi cette erreur ? Parce qu’entre l’hébreu 
du ier siècle et le français du xxie siècle, il a fallu passer 
par la langue commune de l’Empire romain, qui était à 
cette époque-là le grec (non, ce n’était pas le latin). Or, 
comment dit-on Yehoshua en grec ? Iēsoûs. Ainsi, du 
grec au français en passant par le latin, Yehoshua est 
devenu Iēsoûs puis Jésus.

1. JÉSUS 
S’APPELAIT 

JÉSUS

« Jésus, c’est comme Pluto, Mickey et Donald, on ne 
peut pas vraiment savoir s’ils ont existé. » Alors en fait, 
si : Donald et Mickey n’ont jamais existé. Et Jésus ? 
Nous sommes certains d’une chose, c’est que lui, ce 
n’est pas un personnage de fiction. Il a existé et c’est 
sûr à 100 %. L’existence historique de Jésus est même 
l’une des plus attestées de l’Antiquité. Outre les 
Évangiles, les Actes des Apôtres, les lettres des 
premiers évêques, le témoignage des premiers 
chrétiens (compilés dans l’Histoire ecclésiastique 
d’Eusèbe de Césarée, achevée en 324), vous avez 
d’abord un historien juif, non chrétien, Flavius Josèphe, 
qui en fait mention à deux reprises (vers 94). Ensuite 
vous trouverez Jésus chez Suétone, Tacite ou Pline le 
Jeune (entre 110 et 120), qui ne sont pas les moindres 
des historiens romains. Bref, on en est sûr.

2. JÉSUS 
N’A PAS 
EXISTÉ

Eh bien, pas du tout ! Attention, je n’ai pas dit non plus 
que Jésus était méchant mais attendez la suite… Voici 
un florilège des les plus belles injures de Jésus : « Les 
publicains et les prostituées vous précèdent dans le 
royaume de Dieu ; insensés, aveugles, hypocrites ; 
vous ressemblez à des sépulcres blanchis à la chaux : 
ils ont une belle apparence, mais l’intérieur est rempli 
d’ossements ; vous êtes bien les fils de ceux qui ont 
assassiné les prophètes ; serpents ; engeance de 
vipères ; vous êtes comme ces tombeaux qu’on ne 
voit pas et sur lesquels on marche sans le savoir… » 
Ma préférée, c’est oligopistoï, « hommes de peu de 
foi », en grec. C’est comme ça qu’il appelait ses 
disciples en privé. Toujours pas convaincu ? Relisez 
l’Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu au 
chapitre 23 et vous verrez…
À lire attentivement les Évangiles, il n’y a chez Jésus 
aucune trace de sensiblerie, ni de sentimentalisme 
mal placé. Alors, d’où lui vient cette réputation de 
gentil garçon et de premier de la classe ? 
Probablement de ses deux grandes qualités : la 
justice et le souci du faible et du pauvre. Jésus, 
quand on s’attaque au pauvre, ça le met de (très) 
mauvaise humeur. 

JÉSUS, LA VÉRITÉ 
Jésus est probablement la figure religieuse la plus populaire 
au monde. Pourtant, même chez les chrétiens les plus fervents, certaines 
fausses conceptions se sont répandues à son propos. Étudions 
quelques-uns des plus gros mensonges à son sujet...
PAR LE FRÈRE PAUL-ADRIEN ET L’ÉQUIPE DE LAMOURVAINCRA.COM

3. 
JÉSUS 
ÉTAIT 

GENTIL

POUR 

B I L A N
CHRÉTIEN

unifier sa vie
aller de l’avant

 Finançable
100% CPF

À découvrir sur
ecclesia-rh.com

À découvrir sur
ecclesia-rh.com

ÉtincElles
· le parcours 100% femme |REPRENDRE

un travail |S’ÉLANCER
en confiance

L’AMOUR VAINCRA  UN FRÈRE DOMINICAIN ET TOUTE UNE ÉQUIPE PLEINEMENT 
CONSACRÉS À L’ÉVANGÉLISATION SUR INTERNET - HTTPS://LAMOURVAINCRA.COM

L’AMOUR VAINCRA

Retrouvez les 10 plus gros mensonges à propos  
de Jésus en vidéo sur la chaîne YouTube du frère 
Paul-Adrien : www.youtube.com/@frerePaulAdrien
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Fidesco lance son premier podcast : 
« Cœur de mission » 
Pour plonger au cœur de l’aventure missionnaire 
d’anciens volontaires ! Portés par leur soif de se mettre 
au service des plus pauvres, ils sont partis aux quatre 
coins du monde pour des missions de solidarité et de 
développement. De retour de mission, ils nous partagent les joies et 
les difficultés de la mission. Découvrez d’ores et déjà sur toutes les 
plateformes d’écoute les premiers épisodes, à découvrir le premier de 
chaque mois. À écouter sur toutes les plateformes, à vous de choisir 
celle qui vous convient !

RENDEZ-
VOUS

#GoToLisbonne
RENDEZ-VOUS À LISBONNE !
Les xxxviie Journées mondiales de la jeunesse se 
dérouleront du 1er au 6 août 2023 à Lisbonne, au Portugal. 
Grande rencontre des jeunes du monde entier autour du 
pape, les JMJ sont un pèlerinage, une fête de la joie et de la 
fraternité, un lieu de rencontre de l’Église universelle et un 
grand moment d’évangélisation pour la jeunesse. Les JMJ 

sont ouvertes à tous les jeunes âgés de 16 à 35 ans, qu’ils 
soient proches de l’Église ou non. Plus d’infos et inscriptions 
sur : eglise.catholique.fr/jmj-journees-mondiales-
jeunesse/ ou en flashant le QR Code ci-contre :

VERTICALEMENT
A. Mal écrit et mal inspiré. B. 
Remonte le bas. C. Œufs durs 
sans coquille – Chasseur mais 
p a s  a u  G r a n d  H ô t e l 
Belorusskaya de Moscou. D. 
Quartier de Phnom-Penh – Faisait 
part ie des messageries 
maritimes… E. Mont en Grèce et 
tombeau  d ’Hérac lès  – 
Conjonction – Bouts à bout. F. 
Point de départ pour Abraham – 
Après elle, Noé connut la cuite. G. 
Attaque cérébrale — Mince alors ! 
H. Importante au Tibet – Incite à 
poursuivre. I. Articles – Cité 
grecque antique en Phocide. J. 
Ne sont pas accessoires.

HORIZONTALEMENT
1. Mangée sans permission. 2. Se faisaient dans l’intérêt des familles. 3. Dans un sens, c’est un frère d’adoption 
– N’écrit plus ses dépêches à l’encre rouge. 4. Bois très léger et cassant – Lettres d’Amérique. 5. Vieille 
meneuse de jeu – Très liée à la famille Krupp, cette ville du bassin de la Ruhr est jumelée avec Grenoble. 6. Ville 
métropole portuaire de la Corée du Sud sur la mer du Japon – Dans la Baltique. 7. Pronom – Ce n’est qu’une 
demi-victoire– Paresse dans les arbres. 8. Municipalité en Finlande méridionale ou production d’ouvrières en 
vrac – S’accommode avec ses semblables. 9. Chef de bande mexicain. 10. Elles chipotent beaucoup.

1. Grenouille. 2. Recherches. 3. IMA (ami) – Tass. 4. 
Balsa – US. 5. Oie – Essen. 6. Ulsan – ALT. 7. Il – 
VICT – Aï. 8. Lemi (miel) – Reste. 9. Luis Buñuel. 10. 
Ergoteuses. 
A. Gribouille. B. Remailleur. C. Écalés – Mig. D. NH – 
Aviso. E. Œta – Ni – BT. F. Ur – Crue. G. Ictus – 
Ténu. H. Lhassa – Sus. I. Les – Élatée. J. Essentiels.
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LES MOTS CROISÉS DE GRAMMATICUS
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